

LA RECONQUISTA

SEMENARIO CARLISTA DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

Precios de suscripción
Trimestre 150 pesetas.
Año 6'00
Número suelto 0'40
Anuncios y remitidos: á precios convencionales. Pagon adelantado.

Redacción y Administración
San Fructuoso, 2, 1.º, 1.º
Año I. Tarragona 18 de Mayo de 1907. Núm. 19

Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

Nuestro agradecimiento

Con la más viva satisfacción, queridos correligionarios, hacemos público nuestro profundo reconocimiento por las palabras de aliento y entusiasmo que en considerable número de cartas nos dedicáis con motivo de la enérgica protesta por nosotros formulada. Nada tenéis que admirar en ello; correspondiendo á vuestra confianza hemos procurado hacernos dignos de ella cumpliendo estrictamente con nuestro deber; en este lugar os prometemos solemnemente permanecer inmovibles. Corresponsednos vosotros enviándonos vuestras adhesiones y así la unión hace la fuerza. Mientras tanto esperemos confiadamente en las iniciativas de nuestras dignas autoridades, que con laudable celo dedican especial atención en esclarecer los hechos por todos deplorados. Recibid todos los buenos nuestro sincero agradecimiento y un cariñoso abrazo que de lo íntimo de su corazón os envían vuestros hermanos del

Consejo de Redacción de LA RECONQUISTA.

ADELANTE

Hérmoso y superlativamente patriótico resultó el acto que se realizó en Madrid al inaugurarse las tareas parlamentarias de la Solidaridad catalana. Bien puede vanagloriarse esta noble y honrada Cataluña de que á ella solamente corresponde por entero el glorioso movimiento de reconstitución nacional, tan espléndidamente demostrado en las pasadas elecciones; sus viriles manifestaciones son indudablemente prenda segura de saludables y fecundos resultados; á pesar de los amaños gubernamentales, necesariamente ha de desenvolverse su acción propagándose á las demás regiones, de las que ha de extirpar el pernicioso virus caciquista que corrompe y trastorna las más loables iniciativas. En suma, es tal su importancia que, aunque nuestra inexperiencia no acierte á interpretar la gran significación que dicho acto supone, no obstante, no podemos resistir el deseo de dedicar algunas consideraciones al mismo, ya que tan inequívocas han sido nuestras simpatías por la Solidaridad. Salmerón, el anciano expresidente de la república española y sin duda alguna

el personaje más saliente de entre sus correligionarios, al renunciar la jefatura de la minoría republicana que ostentaba por indiscutibles merecimientos, para dedicarse completamente á la propaganda de la Solidaridad, en nuestro humilde sentir adquiere un considerable relieve por varias razones. En primer lugar porque en la larga experiencia de sus muchos años, y aunque la consideración sea de los que pudiéramos llamar del montón, se habrá persuadido de que la vieja política española, bastardeada por mal contenidas ambiciones, ha ido falseando poco á poco todos los diferentes organismos, sin que de esta corruptela general se exceptúen muchos de sus correligionarios que, halagados y complacidos por los gobiernos turnantes, han obtenido de ellos lo que seguramente no hubiesen alcanzado de sus propios correligionarios. ¿No ocurriría si se hallaran en el poder? No parece demostrado el fracaso de unos ideales cuyo triunfo dificultan cuando menos las miserias de sus propios correligionarios, no tanto por la ineficacia de las presentes iniciativas cuanto por la desconfianza de muy probables torpezas desde el poder?

En segundo lugar porque está en la conciencia pública que el partido republicano realmente es acéfalo por tener plétora de aspirantes á la jefatura, y por lo mismo esta difusión de energías debilita considerablemente el entusiasmo de las masas, que contemplan con justa indignación la esterilidad de sus sacrificios. Este fatal convencimiento de que difícilmente pueden acometerse con esperanza de éxito ciertas empresas entre organismos en los que no se respeta una cabeza directora, descorazona sobremedera, y no es ciertamente el Sr. Salmerón tan indiscreto que no se haya percatado de todo ello. Y si á lo que se acaba de decir se añaden los insultos, denuestos y aún algo más que se le dirige por una buena parte de los que también se titulan republicanos se viene fácilmente en consecuencia de que su resolución ha sido de gran cordura.

En tercer lugar es preciso convenir en que el partido republicano español atraviesa en estos momentos un estado patológico de relativa gravedad. Aparte las diferencias sistemáticas que forman sus distintos núcleos, siempre con sus pujos respectivos de la más refinada ortodoxia, ha llegado el peligroso momento en que al teorizar sus conspícuos en el parlamento ó en las asambleas, sea porque el campo monárquico actual en realidad desarrolla no pequeña parte de sus principios, sea porque no subsiste ya el horror al régimen monárquico, verdadera trompeta que convocaba y estrechaba todas sus varias y diseminadas fuerzas, la disgre-

gación de estas á partir de los discursos de aquellos es evidente, y al abandonar la antes dicha jefatura el señor Salmerón, implícitamente reconoce que el discutirse su prestigiosa personalidad á diario y con la mayor frescura viene á constituir una verdadera gangrena, que no ofrece una curación segura y pronta, si no se presenta un médico de colosal inteligencia que no se vislumbra todavía. Costa, Paraiso y otras tantas personas de reconocido mérito y talento han tenido que confesar su impotencia, retirándose de la vida pública; y es muy posible que si antes de adoptar esta resolución se les hubiese ofrecido el actual movimiento de Solidaridad se hubieran pronunciado por él.

Mella, el insigne verbo de la Solidaridad, el príncipe de nuestros oradores parlamentarios, al presentarse espontáneamente en el Parlamento de Cataluña para manifestar que se consideraba diputado catalán, poniendo al servicio de la grandiosa obra de reconstitución nacional iniciada en Cataluña, y que en gran parte es obra suya, su privilegiado talento y oratoria tanto en el parlamento como en el mitin, acrecienta más y más los envidiables prestigios de su persona, y al calor de su arrebatadora palabra en pro de un ideal por él tan acariciado, es indefectible su propagación; de aquí la gran consternación, el terrible pánico que se ha apoderado ya de los partidarios del actual régimen. Estos al ver al frente del movimiento de Solidaridad las dos figuras parlamentarias de oposición más prestigiosas, no ocultan sus presentimientos de que sobrevengan en plazo no lejano acontecimientos de carácter decisivo, y buena prueba de ello esue, según un telegrama de Madrid, el Sr. Maura ha recabado de quien pule concedérselas ciertas condiciones como supremo recurso para poder coarrestar el grandioso movimiento que felizmente comienza ya en otras renes españolas.

El repentino y ya imponente movimiento de Solidaridad, originado por los andes desaciertos, y perversa admiración de los partidos turnantes, no cuerdas la facilidad con que las elites españolas abrieron sus puertas primero de los Trastamaras en su eo triunfal por Castilla, hasta terminar en el trágico suceso de Montiel por efecto de sus lamentables eris y vida disipada perdió el castellano. Pedro el trono y la vida.

Los momentos actuales son terribles, ha cuenta del hambre que cada día aumenta entre las clases trabajadoras; de enorme crisis que pesa sobre las ingrias españolas; de las huelgas que impulsan muchas veces al obrero porroteros á todas luces funestos; de usura que oprime al pequeño con-

tribuyente empujándole á la miseria; de la retirada de los capitales para convertirse en tenedores de la deuda; y por último y como consecuencia de todo el espantoso número de infelices emigrantes que abandonan sus hogares quizás para siempre en busca de trabajo. Estos son los males que á diario se denuncian ante gobiernos más preocupados en la confección de sus mayorías; estas son, pues, circunstancias muy favorables para que este movimiento adquiera proporciones mucho mayores, de tal forma que por bien estudiados que estén los obstáculos que hayan de oponerse, no han de necesitarse grandes esfuerzos para que, al ser arrollados aquellos, venga á realizarse la ansiada obra de reconstitución nacional.

Lo que somos y lo que queremos

La gloriosa Comunión tradicionalista la constituyen hombres abnegados que siguen las huellas de aquellos otros que, en defensa de su inmaculada bandera, inmolaron en el altar de la Religión y en aras de la patria sus vidas y sus bienes, y que á pesar de los interesados requerimientos de sus adversarios, que lo eran y siguen siéndolo de España, permanecieron fieles al augusto representante que después de las contrariedades y postergaciones recibidas, sostiene con robusto brazo el estandarte de los tres lemas.

El partido carlista como impropia- mente le llaman algunos, es partido de sacrificio, de generosidades sublimes; por esto no caben en sus honradas filas los espíritus mezquinos ni pueden ser tolerados quienes buscan á su sombra la satisfacción de sus ambiciones y concupiscencias.

Lo dicen en voz alta propios y extraños lo reconocen aún los que se causaron de permanecer fieles; lo proclaman los mismos enemigos jurados, que se admiran de la vitalidad y perseverancia de nuestra comunión tres veces santa.

Hoy, después de tantísimos años de prueba, al parecer infecundas, y de tan grandes sacrificios, que muchos reputan estériles, se nutre el partido carlista de una juventud numerosa, bizarra, entusiasta, más que nunca dispuesta á permanecer en el ostracismo y pronta á sacrificarse para salvar de la ruina la fe y la Patria.

Por esto fustigamos á los medrosos y apáticos, por esto colocamos en la picota á los desleales que ostentan dos caras; por esto queremos animar é infundir valor á los que perduran fieles, para que trabajen sin cesar, para que hagan buenas sus palabras, para que

demuestren con hechos que sienten lo que nos predicán.

Queremos, en una palabra, que la Comunion tradicionalista sea honrada por los que se llaman sus hijos, y admirada por los que no comprendiendo su grandeza, se apellidan sus enemigos.

Y como las presentes no son horas de guerra ni de acciones heroicas, es nuestro más ardiente deseo que todos los correligionarios trabajen en el terreno de la propaganda, para que las huestes gloriosas sean reforzadas con nuevos y generosos paladines, á ser posible con todos los paladines de alma bien templada.

Nuestra provincia clama por un período de activa propaganda, los tradicionalistas todos de la región tarraconesa, patria de héroes, impone que se trabaje con ardor para recobrar sus posiciones, un tiempo inexpugnable.

El mitin y el periódico, la voz hablada y la pluma, son dos factores que han de tomar parte en la actual lucha con las ideas perversas del siglo, para que del choque con éstas se produzca la luz y surjan los nuevos campeones que han de cantar victoria en las futuras y decisivas batallas.

Todos debemos descender á este palenque; todos estamos obligados á tomar parte en este combate silencioso y asegurar bien la puntería desde la arena del periodismo y del mitin.

Que el que sepa manejar la pluma y dar forma á la palabra ó simplemente ayudar con sus recursos, se aliste en este ejército cuyo objetivo es tres veces santo, no dudando que á través de este río de sacrificios llegaremos al pie de las murallas enemigas que los desaciertos de los liberales hacen tambalear.

A la lucha, á la lucha, soldados de la tradición, que Dios y la Patria lo reclaman.

DR. KROP.

¡¡Quanta por fem!!

Carlins; ja ho veyeu, tenim diset carlins, tenim diset correligionaris nostres a les Corts, y ab aquesta petita força, l' actual govern, tan poderós qu' es creya está a punt de dimitir. ¡Pero quin dimitir! no un sistema com fins are de Maura a Moret y reciprocament, sino arribant al extrem, de donar la presidencia del consell de ministros a tot un general; ¡vaja, si qu'anirá forta la cosa! tal volta 's pensan que perque ocupe la presidencia un entorchat, nostres representants no 'ns deixarán son pich d' or, per medi de sons discursos, que sens dupte serán tots ells un himne en defensa dels malparats interesos de la Nació Espanyola.

Altres diuen que les Corts s' obrirán y que immediatament se tornarán a tancar, lo qual, mirant full per full l' Historia d' Espanya, veyém que tres voltas tan sols s' ha fet aixó; pero sempre ha sigut o per causa de guerra o per revolució, com fou al 69, mes si are preguntesim per quina rahó 's fa aixó, sabeu lo que vos dirían? puig tan sols que a les Corts hi van massa diputats disposats a cumplir son deber, ¡eh quina rahó mes forta!

Pobre gent, tots tremolan, ja están espantats, tan valents qu' eran, aixó qu' entre ells ni ha molts que forman part de una nutrida entitat pero ells pensan, y com mes pensan mes s' es pantan perque diuen, un triomf per los carlins en les eleccions; D. Jaume passejantse continuament per Espanya, y segons algún, aqueix altre día a un port se va desembarcar un vapor d' armes, donchs tot aixó fa olor d' axecament, y tanta por tenen que tan sols per lo banquet que nostres correligionaris de Madrid dedican als diputats y

senadors carlins, prenen infinitat de precaucions, tement ja un gran desordre públich, com si allá abont hi hagués carlins, sempre hi hagués soroll ¡Mare de Deu! Pero senyorets madrilenys cuant acabareu de tenirnos en mal concepte.

Ja ni ha prou per avuy y hasta un altre día si Deu ho vol.

BONAVENTURA FERRER.

De la Joventut Carlina de Valls.

RECUERDOS CARLISTAS

San Carlos de la Rápita

(Continuación)

"Expresarle el orgullo que sentí al verme elevado á tal altura, cuando, por mi edad, me creía relegado á un papel insignificante, no sé cómo describirlo.

"Desde luego acepté la confianza, y juré que antes perdería la vida que hacerme indigno de su señalado favor.

"Pasados algunos días, salimos á Mallorca, donde vivía mi primo hermano el marqués de la Romana, y pronto hice intimar al general con mi parentesco.

"Desde mi llegada á Baleares, empecé á decir á unos y otros que, siendo ayudante del general, que tanto me distinguía, yo poco tiempo permanecería quieto en la isla, y que, aprovecharía muchas licencias para viajes, lo que, creído por todos, me dió completa libertad para dedicarme, sin descanso, á trabajar hasta el logro de nuestros planes.

"El relatar mis continuadas excursiones por toda la Península, para conferenciar con banqueros, personas influyentes del partido, militares de alta etc., sería cuenta interminable, así que me concretaré un poco, y me ceñiré solamente á las visitas más salientes en el cuadro general de tantas personalidades.

"Era lo primero y más esencial, después de los primeros trabajos y hechos evidente la posibilidad del triunfo, hacer un viaje á París y Londres, para convencer á Carlos VI y á Elío de la bondad de los medios, y hacerles aceptar y sacar de su retiro y holgazanería opulencia al después tristemente célebre general D. Ramón Cabrera.

"Empresa esta muy superior á mi fuerzas y edad, pero el general Ortega fiado en mi abnegación y fidelidad, me confió tamaña empresa, sin más documentos que cuatro conferencias que tuvo conmigo, en las que me expusieron todos sus planes, esperanzas mejor dicho, y su seguridad en el triunfo de la Causa.

"Personando en los puntos indicados del extranjero, y secundado por mi querido cuñado el conde de Fués, llevé á cabo tan difícil misión, yé aceptado en un todo el plan del genial Ortega.

"Cuando regresé de esta expedición, tan felizmente realizada, Ortega me abrazó locamente, y me dijo—Cuelo el Rey esté en el Trono, le pediré no te deje ser un Murat al frente de su caballería, y que te haga *diplomado*. Esto lo consigno por ser palabrazcuales tuyas.

"Hay que advertir que esta expedición, como otras muchas, la hacen riesgo de mi vida, pues siendo mi entrada y salida de España con noes supuestos y sin licencia, conspiró contra lo entonces existente.

"Tardando en avisar su llegada Principes con los vapores á Bale, para ser trasladados, con toda la intención, á España, tuve que hacer viajes á París; en mi última excu-

recuerdo que me traje los sellos de los Ministerios y Capitanías Generales de la Península, así como las estampillas de firmas y papel timbrado de todas las provincias, por si necesitábamos utilizarlos.

"Quedó, por fin, fijada la fecha en que debían llegar Montemolín, D. Fernando, Cabrera, Elío y otros, y el general Ortega, de acuerdo con Valencia y otras capitales españolas, esperaba con todo prevenido y previsto para este momento; llegado éste, me dijo, sumido en la mayor desesperación:

"—¡Estamos perdidos! Mañana muere Valencia, no tenemos medios de avisar, y pasado mañana algún barco de la Marina real saldrá con orden de prendernos, y, como ratones en ratonera, nos cogen y fusilan.

"—No—dijo al general—sopla un levante horrible, y como tengamos un barco disponible en la bahía para hacerme á la mar, con el tiempo que hace puedo llegar oportunamente á Valencia y conjurar el peligro.

"Con más calma y más sereno que yo, me quiso hacer ver el general la imposibilidad del medio que proponía, pues no veía el motivo para justificar el viaje en tales condiciones, y la cosa se descubría lo mismo.

"Perplejos y sin saber qué determinación tomar, se me ocurrió una idea descabellada, pero que nos dió el resultado apetecido.

"Mi primo el marqués de la Romana—me dije—tiene un barquito de paseo, en el que muchas tardes que me hallo yo en Mallorca salgo á pasearme, y dije al general:

"—¿Por qué no utilizo el bote del marqués, y, como si saliera de paseo, salgo del puerto y voy á Valencia á avisar lo que ocurre?

"El general, horrorizado, contestó: "—Con el temporal que reina, antes de salir de la Concha estarías ahogado.

"A lo que contesté yo: "—En este caso no haré más que anticipar unas horas la muerte, puesto que usted cree que seremos fusilados; pero si llevo, por un milagro á Valencia, salvo á todos.

(Continuará.)

SOLIDARIDAD RIOJANA

A raíz de las elecciones sonó en Logroño la palabra solidaridad; y de esa aspiración vamos nosotros á hacernos eco siquiera en ello no haya otra cosa que la apreciación particularísima del articulista.

¿Es posible establecer en la Rioja la Solidaridad? ¿Es conveniente y oportuno?

Estos son á nuestro juicio los puntos que deben estudiarse pues resueltos ellos, todo lo demás queda reducido al análisis de detalles sin importancia, como son la forma, el cuándo y el cómo de su constitución.

Pero ante todo precisa que señalemos qué es lo que por Solidaridad entendemos, y cuál el fin á que deba tender.

Claro que no pretendemos dar una definición empírica de tal conjunción de fuerzas y elementos, sino analizar á la luz de los hechos y en la esfera de la realidad lo que por Solidaridad entendemos.

Unense por circunstancias de momento diversos organismos, y se unen para laborar en pró de la patria chica y en contra del absorbente centralismo, pues ya hay Solidaridad riojana.

¿Puede realizarse esto en nuestra región? ¡No ha de poderse! Quizás ó sin quizás mejor que en otra región cualquiera, porque aquí, pese á las apatías, y pese á la farsa convencional

de las elecciones, no existen otros partidos, ó existen en inmensa mayoría, que el carlista y el republicano; pues todos aquellos que de liberales se precian y por tales se tienen, son única y exclusivamente partidarios del dios éxito, cuando no borregos del caciquismo y esclavos de los tiranos.

Existe pues en la Rioja y existe en abundancia la materia prima necesaria para la organización de la Solidaridad, porque eso sí, habremos de afirmar desde luego que en ella no caben ni pueden tener entrada los partidos turnantes; porque lo que con ella se busca es el descuaje del caciquismo, es el dejar á las regiones con la libertad necesaria para vivir sin estar sujetas á los opresores lazos del centralismo absorbente, es el afirmar y consolidar su autarquía (de las regiones) y como el centralismo es necesario para la existencia del tinglado actual, como sin centralismo no habría caciques, sin caciques encasillado, y sin encasillado mayorías por la voluntad del ministro de la Gobernación, resulta que mal pueden formar parte de Solidaridad aquellos elementos y aquellos partidos que necesitan del centralismo como nosotros del aire para nuestra existencia.

Claro es que no sólo de republicanos y carlistas, (y al hablar de estos nos referimos también como es natural, á los integristas) puede componerse la Solidaridad, sino que en ella caben todos los riojanos amantes de la patria chica, y enemigos encarnizados de la centralización, y tales son no pocos de los llamados elementos neutros, género que no falta en nuestra tierra.

Puede pues afirmarse que en la Rioja no solo es posible sino facilísimo establecer la Solidaridad, pero ¿es conveniente y es oportuno? Esto será objeto de otro artículo.

(De la *Lealtad Riojana*.)

VENTAJAS DE LAS CAJAS RURALES

La de Olite.

Transcribimos de la excelente revista *La Paz Social*, que con tanto acierto dirige nuestro querido amigo y culto colaborador D. Severino Aznar, la siguiente crónica del ilustrado y celoso párroco de Santa María de Olite, acerca de la marcha que lleva la Caja rural allí establecida, para que sirva de estímulo á los párrocos y agricultores que carezcan de tan precioso auxiliar.

Dice así:

"El día 10 de Enero de 1904 comenzó á funcionar en Olite la primera Caja Raiffeisleriana, de las muchas que hoy existen en Navarra. Las dificultades que se encuentran en Aragón existirían y existen en Navarra para esta clase de fundaciones.

No hay espíritu de Asociación, es necesario crearlo; la desconfianza de las clases sociales entre si es grande; es preciso desvanecerla, y no con palabras, sino con obras; no con discursos, sino con instituciones basadas en la mutua confianza de los socios. Estoy plenamente convencido de que basta una voluntad decidida, acompañada de un carácter franco y enérgico para llevar el convencimiento á un número suficiente de vecinos, que se prestarán gustosos para echar las bases de una Caja rural; y después, cuando se vea su funcionamiento, irán engrosando sus filas los vecinos desconfiados, pero de buena voluntad, que en un principio optaron por el retraimiento.

Esto lo he observado en Olite y otros puntos; hoy me limitaré á decir lo que ha sucedido en nuestra ciudad.

El primer mes se alistaron unos 60 socios, y al terminar el año contábamos con 250. Durante el año 1905 in-

gresaron 82 y en 1906 unos 50, de modo que hoy se aproximan á 400 los ingresados en esta Sociedad.

El ejemplo de nuestra Caja rural ha valido más que cien discursos para la propaganda de esta simpática institución en las principales villas de Navarra. Cada socio era un autorizado propagandista que cantando las ventajas de su Caja despertaba en sus compañeros uu grande entusiasmo por esta obra redentora.

Mendigorría, Artajona, Arguedas, Larraga, Berbuizana, Beiré, Marcilla y Villafranca; San Martín de Unx. Falces, Sangüesa y Rocaforté; Aoiz, Lónguida, Ujué, Oteiza, Aberin, Muniani, Carcastillo y Murillo el Fruto; Lerín, Pueyo, Monreal y Esparza de Galar, han imitado nuestra labor social, y experimentan con gran satisfacción y aplauso general el beneficioso y moralizador influjo en la Caja rural.

El movimiento de la Caja rural de Olite en los tres años que lleva de fundación ha sido verdaderamente importante y merece ser conocido:

	Pesetas
En 1904 ingresaron.....	50.934,43
En ídem salieron.....	50.435,98
<i>Existencia en Caja....</i>	
<i>En 1905 ingresaron.....</i>	<i>106.882,93</i>
<i>En ídem salieron.....</i>	<i>101.704,76</i>
<i>Existencia en Caja....</i>	
<i>En 1906 ingresaron.....</i>	<i>165.805,41</i>
<i>En ídem salieron.....</i>	<i>160.479,51</i>
<i>Existencia en Caja....</i>	
	5.335,90

En la Caja de Ahorros han ingresado solamente de imposiciones libres pasadas de 130.000 pesetas. Los préstamos concedidos ascienden á 1.518, por valor de 150 000 pesetas.

La partida de abono mineral contratada por esta Caja rural en el último ejercicio ascendía á 101 vagones de 10.000 kilos, de los cuales correspondían 21 á la de Olite y los restantes á otras siete Cajas rurales que para este objeto se federaron. Esta Caja posee una máquina clasificadora de grano, que utilizan los socios para seleccionar el trigo en la siembra, mediante el pago de 10 céntimos por robo, destinados á la amortización de dicha máquina y pago del que la mueve.

También ha adquirido cuatro arados Rud-Lakc para alquilarlos á los socios mediante una pequeña cuota, los cuales han sido siempre muy solicitados. De esta manera ha conquistado la Caja rural de Olite los corazones de este honrado y religioso vecindario, hasta el punto de considerarlo como el único y seguro medio de su restablecimiento social, después de la postración á que quedaron reducidos con la pérdida del viñedo.

Otro día veremos lo que ha hecho esta Caja en el orden moral y religioso.

VICTORIANO FLAMARIQUE.
(Párroco de Santa María.)

LA TRADICIÓ

Com més té miro—te veig més gran.

¡Oh Causa santa!—Qui 't dona vida, qu' així 't conservas—tant forta y gran! Si 't diuhen morta—y amortallada, els que 't voldrían—dins del fossar!

—No 'ls viuguis creure,—so encara viva, so gran y forta—com era abans, y en flors y fruyta—la primavera no es pas tan rica,—com jo en fills braus.

—So encar'valenta,—y en combats lluyta, com un atleta,—com un titá; visc ab la Patria—y ella 'm delita, son cor m' alenta,—bec de sa sanc.

—Bé prou me 'n tiran—de pols y terra, bé prou s' esforsan—per soterrám, els borts mateixos—d' aquesta Patria, mes jahl com ella—soc immortal.

—Si 'l llop m'esguerra—mon remat dócil, si algún ne perdo—dels meus soldats, té un fill tant noble—com fou son pare, qu' amor me jura—per defensám.

—Y com un fénix—que ressucita, si aletargada—me veuhen may, mos fills desperto,—y 'ls dic, ¡salvaumel y tot tremola—de por que fan.

—¿No veus que guardo—la gentilesa de la donzella—que va encisant? ¿no veus las rosas—de más garlandas? ¿no veus quants heroes—y quants fets grans?

¿No veus la Patria,—qu' es tota meva de dret que 'm roban—de dret sagrat, y encar que ho vulguin—els fills indignes d' aquesta terra,—no 'n puc marxar?

¿No veus mon Lema—qu' al vent tremola, tot enluyantse—y 'l cel signant? Els de la terra—bé poden serho, que 'ls qu' al Cel moran—no hosen ingrants!

¡Oh Causa santa!—Que 'n tens de vida, com més te miro—te veig més gran; si 't diuhen morta y amortallada, es que ho voldrían de por que 'ls fas!

J. LLIMA.

El emparrado de las cepas

Sobre este tema ha dado recientemente una conferencia en el Ateneo barcelonés, el diputado electo por Valls-Montblanch, Sr. Raventós, explicando convenientemente la mejor manera de verificarlo, ya en un solo alambre, ya en cuatro.

Para el primer procedimiento, dijo que se necesitan estacas de 80 centímetros, teniendo 20 de hundida en el suelo.

Manifestó la necesidad de verificar las compras de las estacas en Beziers ó Burdeos, pues resultan más económicas que las adquiridas en esta ciudad.

Al Sr. Raventós le costaron las estacas de castaño, puestas en San Sadurní, 12 céntimos cada una; 7 céntimos las de pino y las de roble 10 céntimos.

Después de recomendadas las herramientas necesarias para verificar la instalación y que ésta resulte beneficiosa, pasó á tratar del emparrado de cuatro alambres. Para este método aconsejó comprar las estacas en el país, siendo éstas de 1,60 metros, sobresaliendo del suelo 1,10 metros; su coste es de 30 á 50 céntimos.

El alambre que se emplee ha de ser el primero y el último del número 14; para los centrales del número 14; para los centrales del 12 es suficiente. El presupuesto de gastos es de 828 pesetas por hectárea.

El Sr. Raventós elogió la necesidad de emparrar las viñas, pues haciéndolo así se obtiene doble cosecha, se salvan las cepas de las enfermedades y se hacen con más facilidad las labores del arado en el verano.

CANTARS

¿Perqué quan jo canto plora la reina dels méns amors...? perque mos cants li renoven les ferides de son cor.

Com viudete plor' Espanya ¡Qui l' ha vista y qui la veu...! d' aquella Atleta invencible la sombra 'n reste... ¿y qué més?

En resta la bretulade qu' ens ha robat lo casal, sa grandesa, els furs y l' honra, riqueza y felicitat.

La qu' un jorn may se ponía lo sol en sos rich estats, agonitza xique y pobre, juguet de propis y estranys.

Brillave un temps sobre d' ella lo més lluminós estél, y avuy com astre hi flameja del masó 'l funest sagell.

Estel de pau y bonança y auroras de goig cumplert, ¡brillau de nou sobri' Espanyal ¡y ab quin' ansia us anyorém!

Ventu riolers altre volta les tenebres dissipant, qu' esclaus som de vils sectaris de catòlichs disfrassats.

Per axó ploren nostres mares, y per axó 's perden els fills, y se subleven los pobles, y 's roba y mata sense fi.

Sens pau, ordre ni justicia, autoritat ni concert, els malvats tot ho atropellen, va endulada l' honradés.

¡Hont son ars, ciencias, noblesa, moral, ordre y llibertat, vida felis d' aquells segles que motejen d' atrassats...?

Cisneros y companyia, dins vostre tomba amagáu qu' els sabis al us del dia j' han fet... sa felicitat.

G. F. T.

VARIEDADES

Concurso nacional de ganados en Madrid

Se están practicando con toda actividad los trabajos é instalaciones para el concurso que, organizado por la Asociación general de Ganaderos, se ha de celebrar en esta Corte, y terrenos de la Moncloa inmediatos á San Antonio de la Florida, los días 22 al 26 del corriente mes.

El concurso tendrá importancia inmensa para los intereses pecuarios y agrícolas, constituyendo la sección de maquinaria nna verdadera manifestación de cuanto más conveniente se fabrica en España y en el extranjero para el cultivo y para la preparación de los alimentos de los animales.

En las secciones de ganado van inscritos muchos ejemplares de todas las especies, teniendo lucida representación la mayoría de las regiones.

Las Compañías de ferrocarriles, además de haber concedido una rebaja del 50 por 100 en el transporte de ganados y maquinaria, han acordado una ampliación en la rebaja de billetes que anualmente conceden para las fiestas de San Isidro, los que podrán aprovecharse este año para venir á Madrid hasta 20 de Mayo inclusive y para el regreso hasta el 31. Esos mismos billetes podrán usarlos los conductores de ganado.

El plazo para las inscripciones se ha prorrogado hasta el día 8 del corriente, debiendo hacerse en la Asociación de Ganaderos, domiciliada en Madrid, calle de las Huertas, núm. 30, donde facilitarán cuantos datos sean necesarios.

Al Polo Norte

Una mujer intrépida.—El año pasado el norteamericano Peary ha batido el record de las expediciones polares, llegando hasta la latitud 87 grados 6 minutos.

Para este de 1907, otro yankee, Wellman, nos ha prometido llegar al polo mismo, utilizando como vehículo un globo.

Pero Wellman tiene competidores que meditan, ganarle por la mano en la magna empresa; y lo más curioso es que uno de estos competidores es una mujer, también de nacionalidad norteamericana. Elta Ouhgman.

«Es preciso—ha dicho esta—que, más tarde ó mas temprano, alguien descubra al polo Norte. Los hombres que han intentado la empresa han fracasado hasta hoy. Le toca, pues, la vez á las mujeres. Por mi parte voy á intentar la prueba, animada por la ardiente convicción de que conseguiré un éxito.»

Elta Ouhgman está ya preparando en Alaska su expedición, y esta presentará

una singularidad; ninguno de los acompañantes de la exploradora será de raza blanca, todos serán esquimales.

NOTICIAS

Por falta material de espacio no reproducimos un notable artículo que publica *La Bandera Regional de Barcelona*, del 18 de los corrientes, titulado "Carlins que semblen dinástichs" y que recomendamos á nuestros lectores.

Nuestro querido compañero *El Combate*, semanario carlista de Jaén, ha publicado un magnífico número extraordinario dedicado al poeta de aquella región D. Antonio Almendros muerto recientemente á los 82 años de edad.

Anteayer, á las once y media de la noche, después de una larga y penosa enfermedad, falleció nuestro particular amigo D. Antonio Pallejá Solé.

Q. E. P. D. Enviamos á su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

Han sido denunciados el número último de *La Bandera Regional* y el correspondiente al día 10 de nuestro querido compañero *El Correo Catalán*.

Sentimos que esta vez haya tocado á los carlistas el turno y deseamos no tenga consecuencias el percance de nuestros estimados colegas.

El martes tuvimos el gusto de saludar en esta Redacción á nuestro distinguido amigo y correligionario D. José Artigal, de San Jaime dels Domenys.

MOVIMIENTO CARLISTA

D. ROMÁN DE ZUBIAGA

Guernica, 8 Mayo, á las 9 y 5, Acaba de fallecer D. Román de Zubiaga, dignísimo Delegado de Vizcaya.

Arana.

Honda pena sentimos por esta gran pérdida que sufre la Comunidad tradicionalista, enviando nuestro sentidísimo pésame á la ilustre familia del finado y á los leales carlistas vizcaínos.

Que Dios nuestro Señor haya acogido en su seno el alma de tan excelente correligionario y distinguido jefe.

Rueguen nuestros lectores por su descanso eterno.—R. I. P.

Promete revestir suma importancia el banquete que los carlistas madrileños preparan en honor de los Senadores y Diputados carlistas el cual se celebrará el día 19. Las adhesiones se reciben en el círculo carlista de Madrid, y redacción del *Correo Español*.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral

19 domingo.—PASCUA DE PENTECOSTÉS.—Stos. Pedro, Celestino, p. Ivo, pbro.

20 lunes.—San Bernardino de Sena.

21 martes.—Stos. Secundino, Hospicio, cfr., Virginia, v.

22 miércoles.—Stas. Rita de Casia, viuda, Quiteria y Julia, vgs. y mrs. *Temporas Ayuno*, I. P.

23 jueves.—La Aparición de Santiago, ap. y San Basilio, mrs.

24 viernes.—Stas. Susana, Paladia, Marciana mrs. *Temporas Ayuno*, I. P.

25 sábado.—Stos. Magdalena de Pazzis, vg. *Temp. Ayuno Ord.* I. P.

Cuarenta Horas

Desde el día 19 al 24, estará el Señor de manifiesto en la Iglesia del Pío Hospital siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once y por la tarde, de cuatro y media á ocho.

"LA ACTIVIDAD,"

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros.—Plamp'ona-NAVARRA

Única en España, premiada con Medalla de Plata, en el gran Concurso internacional de París de 1904

Posee importantes Edificios y terrenos propios en Pamplona, Zaragoza y San Sebastián

Tiene un capital social de 10.000.000 de pesetas efectivas

Su capital de reservas es de más de 700.000 pesetas

El capital de Primas a cobrar: Más de 12.000.000 de pesetas

Garantía total: Más de 26.000.000 de pesetas

Cotización de sus acciones: Más del 400 0/0.

Suscriptores en general: Más de 72.000.

Suscriptores solo en el Seguro Infantil: Más de 67.000.

Suscriptores en esta Capital y Provincia: Más de 1.700.

Contratos terminados y satisfechos puntualmente: Más de 1.200.

Importe de dichos contratos: Más de 130.000 pesetas.

Por su noble proceder y simpáticas condiciones adquiere más de MIL suscriptores cada mes en sus diferentes ramos, que son:

Seguro infantil: (especialidad de esta Compañía), recomendando a los padres de familia por los Reinos Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir con más ó menos sacrificio mensual (desde una peseta hasta el máximo de prima que se quiera) un dote para los hijos, terminación de la carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida y Renta Vitalicia: para proporcionarse los jóvenes con un módico ahorro semanal (desde una peseta) una tranquila vejez; (más de una peseta diaria)

Seguro á plazo fijo: desde solo dos años de plazo, para cobrar desde 100 pesetas de capital, utilísimo á todos en general.

Seguro de Renta Vitalicia inmediata: conveniente á las personas sin herederos, que les interesen.

Seguros de Vida sobre una y sobre dos cabezas: con y sin reconocimiento médico, verdadero amparo de viudas y huérfanos.

Imposiciones de capital á interés: 5 0/0 anual por uno ó más años, 4 0/0 anual por 6 meses.

Se dan y remiten gratis, prospectos, tarifas y detalles á quien los solicita y se suscribe á quien lo desea en la representación provincial y en las locales.

Representante provincial: D. León Ferreté Gener, Caballeros, 10.—TARRAGONA

EXCELSER

En Llanas ven uns paraigüas de semi seda y cutó, de color inalterable y teixit tantíssim bó, que resisteix tota proba al devall de una canaló. Ademés, també té uns vanos ab pintats tan rebóns, que ni Rafel ni Murillo

los podrián fer melló, a propòsit per regalar; causan gran admiració. Trobarán també sombrillas y un gran assortit de bastóns, parassois de totas menas que són molt barato y bons. Mellor dit: no hi ha cap casa en tan bonas condicions.

26, Comte de Rius, 26.—TARRAGONA

EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EN 1889 EN BARCELONA

CON UN CAPITAL SOCIAL DE 300.000 Ptas.

Se dedica á la Venta á Plazos de Valores Nacionales y extranjeros

Cotizables en Bolsa y Amortizable con premio

Única Sociedad en su clase que ofrece seguridades y garantías, por lo cual lleva vendidos más de 9.600 títulos: más de 250 en esta provincia

El empleo de una cantidad mensual á esta compra de títulos es la mejor Lotería en que podemos jugar y tender las redes á la fortuna los que, deseosos de mejorar nuestra situación y poco afortunados en los juegos de azar, inútilmente gastamos nuestro dinero en loterías, pues no conseguimos más que desengaños y á lo sumo algunas pesetas como cebo para gastar mucho más.

Ningún jugador á esta especie de Lotería ó sea ningún suscriptor á EL CREDITO GENERAL ESPAÑOL sale chasqueado; todos los números que se adquieren salen premiados un día ú otro y muchas veces antes de completar el pago de la suscripción y mientras ningún premio es menor del coste del título, sino mayor, hay un cambio premios hasta de 600 000 francos, y el dinero que en ello empleamos ni siquiera resulta capital muerto ó improductivo, pues todos los grupos de títulos devengan un interés anual hasta salir premiados.

Entre los muchísimos suscriptores que han sido favorecidos ya por la suerte con premios de más ó menos importancia, podemos citar á D. Francisco de Soto, Abogado, Redecilla del Campo, Burgos, 600.000 francos.

D. Luis Trigoyen, Rubine, 25, Coruña, 100 000 francos, y tenia pagadas solo 50 pesetas.)

D. Emilio Pombe, Huérfanos, 27, Santiago, 100.000 francos.

D.ª Antonia Font, San Francisco, 20, Coruña, 25.000 francos.

D. Tomás Giró, Café París, Reus, 1.250 francos.

D. Antonio Artés, Arabal Santa Ana, Reus, 400 francos.

D. Agustín Ros, Confitería, Apodada, Tarragona, una amortización, esto es, un premio el más inferior, resultando no obstante 55 pesetas de beneficio líquido, premiado como otros muchos, antes de terminar la suscripción.

No despreciemos, pues, la buena suerte que tal vez nos es á reserva por este medio, ya que podemos tentar la fortuna tan ventajosamente sin exponernos á perder ni un céntimo y con seguridad de salir ganando poco ó mucho, y por lo mismo recomendamos á todo quién pueda hacerlo se suscriba á EL CREDITO GENERAL ESPAÑOL.

Facilitará detalles el Representante provincial

D. León Ferreté, Caballeros, núm. 10.—TARRAGONA

CASALS Y MARTORELL

PINTORES DORADORES Y DECORADORES

21 CALLE REAL 21.—TARRAGONA

ESPARTERÍA

DE TOMÁS SERRA

44, Mayor, 44

Gran surtido en cortinas persianas de todas clases. Completa variedad en esteras de filete y doble tela.

Único representante en Tarragona de las persianas de tejido metálico, perfeccionadas

Ventajas, Solidez y ligereza, Ventilación, Belleza, Sombra

* COLORES SURTIDOS *

Mayor, 44.—TARRAGONA

ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por el profesor

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Portalet, 3, entresuelo.—TARRAGONA

SUCURSAL DE L. TRINCHET

GRAN SURTIDO DE SOMBREROS Y GORRAS

ESPECIALIDAD PARA EL CLERO

BIRRETES PARA LA MAGISTRATURA Y FACULTADES

TERESIANAS Y ROSES PARA EL EJÉRCITO

TRICORNOS PARA LA ARMADA

SOLIDEOS Y BONETES

28 Conde de Rius, 28.—Tarragona

GRAMOPHONE

CATALOGOS GRATIS Á QUIEN LOS PIDA

La máquina parlante más perfeccionada y más barata

APARATOS COMPLETOS DESDE

50 PESETAS

F. RIGA U, RELOJERO

Bajada Misericordia 14.—TARRAGONA

LA REALIDAD

Sociedad Anónima de crédito y seguros á primas fijas

Seguros de incendios—Seguros de pedriscos

Capital social; 10.000.000 de pesetas

Domicilio social: Puerta del Sol, 2 y Espoz y Mina, 2, Madrid

Pídanse detalles al Representante Provincial de la Sociedad

D. León Ferreté Gener, Caballeros, 10.—TARRAGONA

DISPONIBLE